
"Искра" светит всем

  

"Нашу команду в республике знали"

 - То, что в те годы в районе были только две сильные команды, лямбирская и из
Кривозерья, это не так!- взволнованно начал Виктор Алексеевич Малахов. - В Атемаре
была очень сильная команда «Искра», которая имеет богатую историю. Вот, смотрите, -
Виктор Алексеевич выкладывал одну за другой почетные грамоты ДСО «Урожай» и
комитета по физической культуре и спорту при Совете Министров МАССР, вырезки из
районной и республиканских газет, фотографии, на которых были запечатлены игроки
«Искры». – У этой команды богатая история, которая свое начало берет с шестидесятых
годов.

      

 Я играл в составе команды с 1968 года. Мы тогда ездили по всей Мордовии. В этом же
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году заняли третье место по республике. В 1969 году выиграли Кубок Облсовета ДСО
«Урожай». Затем была встреча с командой из Куйбышева, после чего - поездка в
Тамбов. Поэтому 1969-й стал для нас знаковым, и впоследствии мы стали его отмечать,
встречаясь в круглые даты: 20 лет спустя, 25, 30. Последний раз бывшие игроки
«Искры» собрались вместе на 40 лет со дня нашей победы в Кубке Облсовета ДСО
«Урожай». Спонсором встречи выступил генеральный директор птицефабрики
«Атемарская» Виктор Васильевич Марков. Мы сходили и на кладбище, чтобы помянуть
тех футболистов, кого уже нет в живых, в частности, Александра Федоровича Залогова,
Анатолия Владимировича Люкшина.

"истоки искры"

 Говоря об успехах «Искры», нельзя не упомянуть Виктора Владимировича Орешкина.
Он в буквальном смысле был фанат футбола. Организовывал первенство по футболу
между командами с различных улиц Атемара, затем сильнейшие выступали за совхоз
«Искра», и составившаяся команда стала называться тоже так. А потом, когда Виктор
Владимирович стал тренером игроков «Искры», сумел добиться, чтобы команда
поднялась на заметно более высокую ступеньку.
 Весомую поддержку нам оказывал и директор совхоза «Искра» Александр Иванович
Поелуев. Взять хотя бы вопрос с транспортом. На чем ехать на соревнования? Ведь они
проходили и в отдаленных районах республики. Помогал, чем мог. И на «летучках» -
передвижных мастерских ездить доводилось. Набьем соломы вместо сидений и едем. Но
на все подобные неудобства тогда не обращали внимания, это считалось в порядке
вещей, главное – вовремя попадали на матчи. Хорошую помощь оказывал нам и
работавший в профсоюзах Илья Иванович Афонькин. В 1964 году приобрести форму
помог Борис Васильевич Федаев. До сих пор самыми теплыми словами вспоминаем мы и
многих ветеранов, проторивших нам дорогу. А инструктором по спорту в те годы работал
Валентин Сергеевич Минеев.

"были у нас и свои звезды"

 А сколько сильных игроков у нас было! Вот хотя бы вратарь Александр  Залогов,
неоднократно выручал команду. Или нападающие Александр Мещеряков, Виктор
Корешков. Впрочем, здесь следовало бы назвать всех, полным составом.  В 1977 году мы
выиграли Первенство республики ДСО «Урожай». А так стабильно были вторые или
третьи в Мордовии. В 1979 году завоевали второе место в первенстве Облсовета ДСО
«Урожай» по футболу. Матч проходил в Атемаре, и нам пророчили первое место.
Однако сама судьба, видно, была не на нашей стороне. В матче с командой из Большого
Игнатово не смогли принять участие наши сильнейшие игроки: Виктор Маслов и
Александр Гуляхин. В итоге, завоевали не первое, а второе место. Зато в 1980 году
Мордовский областной Совет ДСО «Урожай» наградил команду за первое место в
первенстве Облсовета по футболу. В 1981-м команда выиграла Кубок ДСО «Урожай»,
потом заняла первое место в четвертых областных летних сельских спортивных играх.
Что же касается самой значимой победы – это третье место в зоне Поволжья в городе
Энгельсе в 1982 году. Хотя и пришлось столкнуться с серьезными проблемами,
осложнившими выезд. Один из футболистов ждал прибавление в семье и поехать не
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смог, уважительные причины оказались и у другого – Владимира Юршева, Виктора
Маслова не отпустил тренер университетской команды, он тогда уже играл за
Мордовский госуниверситет. А чтобы добиться участия в матче Евгения Соломкина,
которого не отпускали с работы, мы даже ездили к Николаю Васильевичу Бирюкову,
бывшему тогда первым секретарем райкома партии. И все-таки на соревнования
поехали, где одержали победу. Перед этим мы выиграли Кубок Мордовии Облсовета
ДСО «Урожай».

90-е перестроечные

 Очень сложными для игроков «Искры» стали девяностые годы, впрочем, как и для
большинства россиян. Перестройка с ее хроническим безденежьем перечеркнула
многие планы. Вот что писал тогда Малахов в своем дневнике: «Зимой готовились на
школьном стадионе. Осенью 1991-го поставили столбы, сделали освещение. По
освещению активно работали Александр Агеев, Юрий Рябов, Геннадий Кувшинов.
Народу приходило много, порой играли 16 на 16 и более.
 Ходили на сессию сельского Совета, предлагали директорам перечислить в сельский
Совет деньги на содержание футбольной команды. Но нам ответили: нужна единица в
сельском Совете, кто бы отвечал за футбол, нужно платить бухгалтеру, решить, кто
потом будет выделять транспорт… В итоге, весной команда была никому не нужна.
 В 2000 году проходили соревнования на Кубок Главы РМ среди команд сел и поселков.
Но нашим футболистам, участвовавшим во второй группе, не разрешили выступать. По
просьбе Шамиля Алиевича Курмакаева собрали второй состав команды, приняли участие
в матчах на Кубок, выиграли у березниковцев, команды из Дубенок. В полуфинале
играли в Ромоданово с белозерьевцами. Дома выиграли ответную игру. Но в финале мы
не смогли выставить несколько сильнейших игроков: Геннадий Носков ушел служить по
контракту в армию, еще несколько человек получили травмы. Основное время сыграли
со счетом 1:1, проиграли по пенальти и стали вторыми. Что примечательно, за нашу
команду тогда играл ветеран Иван Петрович Паршенков. Ему было сорок девять лет, и
именно он забил гол.
 Сам Виктор Алексеевич начал играть в футбол с пятнадцати лет, еще в школе. В 1970
году получил капитанскую повязку. Он хорошо помнит и свою последнюю игру в 1995-м.
Но страстным болельщиком Малахов остается до сих пор. И по-прежнему, бережно
хранит все, что связано с историей «Искры». В общей тетрадке у него скрупулезно
записано о многих, на первый взгляд, малозначительных событиях тех лет. Однако в
полном объеме они создают целостную картину, которую дополняют пожелтевшие от
времени газетные вырезки. Эти материалы Виктор Алексеевич  готовил  для районки
тоже сам, не боясь острой полемики, которая не раз разгоралась на страницах газеты.
Особенно, когда Малахов писал о разногласиях с судьей Качуриным. И по тому, как он
рассказывал о событиях давно минувших: даже голос временами дрожал от волнения,
видно было, что он душой болеет за свою, до сих пор близкую сердцу команду.

 PS: В конце беседы Виктор Алексеевич сумел убедить нас в своей правоте и в том, что
одной из сильнейших команд в республике в те годы действительно была «Искра».
 Кстати, что еще примечательно: у того состава игроков «Искры» завидная судьба, они
смогли добиться в жизни значимых успехов. Многие  имеют высшее образование,
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занимали руководящие посты, как, например, Владимир Васильевич Годунов, главный
архитектор города Саранска. Или полковник Александр Иванович Подкатов, ныне
живущий в Подмосковье.
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